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English introduction and presentation, by H. Lodewyckx (July 2024) 

At the instigation of Mgr. Jean-Félix de Hemptinne, o.s.b., (1876-1958), Vicar 
Apostolic of Elisabethville (now Lubumbashi), and Mgr. Giovanni Dellepiane, 
Apostolic Delegate from 1930 to 1949 in Léopoldville (now Kinshasa), 
investigations were undertaken in Rome by the Sacra Congregatio de Propaganda 
Fide to find out whether the Philosophie Bantoue by Fatherr Placide Tempels, 
o.f.m., published by Lovania in Elisabethville on October 17th ,1945, should be 
condemned or not. 

Mgr. Dellepiane contacted the rector of the Mayidi Jesuit seminary, Father Renaat 
Colen s.j., on December 6th, 1945. Colen asked Father Ferdinand Mortiaux s.j., 
professor of philosophy, to examine the publication in detail. On 31 December 
1945, Mortiaux sent his 4.5-page report to Mgr Dellepiane. On February 9th, 1946, 
Father Léopold Denis s.j. (the new rector) also sent a message to Dellepiane, 
referring to Mortiaux's attached remarks, signed on February 8th ,1946. In line 
with the sharp criticism in his reports to Dellepiane, Mortiaux's article appeared 
in the Revue du Clergé Africain of March 1946, pp. 163-164. (Incidentally, Denis 
notes that de Hemptinne exaggerated in criticizing the fact that the review should 
rather be called Revue du Clergé d'Afrique. The term "African" refers too much 
to "race"). For Mortiaux writes "we regret the candidly unjust judgements he 
(Tempels) makes about colonization and above all evangelization: to be 
convinced of this it would suffice to reread the directives of Mgr. Roelens or Mgr. 
de Clercq to their priests. " Father Tempels wrote on this subject to Mgr. Victor 
Roelens, p.a., (1858-1947), Vicar Apostolic of Baudouinville (today Moba), 
asking him if he agreed. Roelens then took up his pen to give a more positive 
reply, which you can read here. It first appeared in the Courrier d'Afrique of 
October 11th, 1946, with a reference to the issue in question; the Grands Lacs 
version (the article you can read here) does not include this reference.  

(Sources: Archivo Apostolica, Dossier 18/3 23/43 p. 23-52 with reports by Father 
F. Mortiaux s.j. and F. Bontinck, Aux origines de la Philosophie Bantoue. La 
correspondance Tempels-Hulstaert (1944-1948), Kinshasa, 1985, p. 119). 

 

 



Présentation et introduction, par H. Lodewyckx (juillet 2024) 

A l'instigation de Mgr Jean-Félix de Hemptinne, o.s.b., (1876-1958), vicaire 
apostolique d'Elisabethville (aujourd'hui Lubumbashi), et de Mgr Giovanni 
Dellepiane, délégué apostolique de 1930 à 1949 à Léopoldville (aujourd'hui 
Kinshasa), des investigations ont été entreprises à Rome par la Sacra Congregatio 
de Propaganda Fide pour savoir si la Philosophie Bantoue du P. Placide Tempels, 
o.f.m., parue à Elisabethville le 17 octobre 1945 chez Lovania, devait être 
condamnée ou non. 

Mgr Dellepiane contacte à cet effet le recteur du séminaire jésuite de Mayidi, le 
P. Renaat Colen s.j., le 6 décembre 1945. Ce dernier charge le Père Ferdinand 
Mortiaux s.j., professeur de philosophie, d'examiner minutieusement la 
publication. Le 31 décembre 1945, ce dernier transmet son rapport de 4,5 pages à 
Mgr Dellepiane. Le 9 février 1946, le Père Léopold Denis s.j. (nouveau recteur) 
envoie également un message à Dellepiane, faisant référence aux remarques ci-
jointes de Mortiaux, signées le 8 février 1946. En accord avec les critiques acerbes 
de ses rapports à Dellepiane, l'article de Mortiaux paraît dans la Revue du Clergé 
Africain de mars 1946, p. 163-164. (Incidemment, Denis note que de Hemptinne 
a exagéré en critiquant le fait que la revue devrait plutôt s'appeler Revue du Clergé 
d'Afrique. Le terme "Africain" fait trop référence à la "race"). Car Mortiaux écrit 
" on regrettera les jugements candidement injustes qu'il (Tempels) porte sur la 
colonisation et surtout l'évangélisation : il suffirait pour s'en convaincre de relire 
les directives de Mgr. Roelens ou de Mgr. de Clercq à leurs prêtres. " Le père 
Tempels écrit à ce sujet à Mgr Victor Roelens, p.a., (1858-1947), vicaire 
apostolique de Baudouinville (aujourd'hui Moba), en lui demandant s’il en est 
d'accord. C'est alors que celui-ci a saisi sa plume pour donner une réponse plus 
positive que vous pouvez lire ici. Elle est parue pour la première fois dans le 
Courrier d'Afrique du 11 octobre 1946, avec la référence au numéro en question 
; la version des Grands Lacs (l’article qu’on peut lire ici) ne comporte pas cette 
référence.  

(Sources : Archivo Apostolica, Dossier 18/3 23/43 p. 23-52 avec les rapports de 
p. F. Mortiaux s.j. et F. Bontinck, Aux origines de la Philosophie Bantoue. La 
correspondance Tempels-Hulstaert (1944-1948), Kinshasa, 1985, p. 119). 
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